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桔梗在朝鲜、韩国和日本文
化中均占有很重要的地位，常作
为物哀文化的象征之一，但它在
中国文化中通常都是以中草药
的身份出现的。

说到有地方特色的菜
品，桔梗绝对算得上是其
中一个。记得还是在上大
学的时候，一位来自东北
的同学带来了一些凉拌
桔梗给大家品尝，我才知
道原来桔梗是可以当菜
吃的。

于我而言，桔梗其实
是一种打小便非常熟悉的
植物。在我 10 岁左右的时
候，便在家附近开辟了几
平方米荒地，在上面种植了几种采自于野
外的野花，诸如桔梗、百合之类。

还记得在野外采集桔梗并不容易，尤
其是在非花期的时候，辨认桔梗和沙参等
类似植物是个技术活，确如宋朝政治家、
诗人王安石在《北窗》中所说的那样，“空
花根蒂难寻摘”，加上桔梗在野外分布密
度不高，每发现一株都是莫大的惊喜。

蓝紫色的桔梗花在草坡上开放的时
候，很沉静，独自伫立的样子很有点抑郁
的气质；没有完全开放的花苞也很有特
色，有点像小铃铛或是古代僧侣的帽子，
桔梗花也因此有“铃铛花”和“僧帽花”的
称谓。

桔梗（ ）是桔
梗科桔梗属的单属种植物，原产地在我
国东北、朝鲜半岛和日本。在朝鲜、韩国
和日本文化中均占有很重要的地位。在
朝鲜半岛，桔梗除了做泡菜，《道拉基》这
首朝鲜民歌想必大家也很熟悉，“道拉基”
就是对韩语桔梗的音译，歌词大意是：“道
拉基，道拉基，桔梗长满山野，只要挖出一
两棵，就可以装满我的小菜筐。”在日本文
化中，桔梗花更是作为物哀文化的象征之
一，在多部文学作品中频频出现，桔梗也
和胡枝子等其他六种秋天开放的芳草合
称为“秋之七草”。日本平安王朝诗人纪
有则曾经写有一首《桔梗花》：“桔梗开花
日，秋来已有声。四郊多白露，草叶色将
更。”在中外描写桔梗花的诗词中，这是我
最喜欢的一首。

桔梗在中国文化中通常都是以中草
药的身份出现的。在《山海经》中，虽然没
有直接写到桔梗，却在《山海经·西山经》
提到一种名为“蓇蓉”的可以用来避孕的植
物，“其本如桔梗”，这至少意味着此时国人
已对桔梗的根本有了充分的认识了。西汉
时司马相如曾经撰写有《凡将篇》，作为当
时地方官学及私学的识字启蒙教材，“乌啄
桔梗芫华，款冬贝母木蘖蒌，芩草芍药桂漏
芦，蜚廉雚菌荈诧，白敛白芷菖蒲，芒消莞
椒茱萸”，全都是当时比较重要的一些药
材。以药名作为识字启蒙教材，桔梗等中草
药在中国古时的重要性可见一斑。

桔梗入药一般都是取根晾干备用，桔
梗的得名也和它的根有关。李时珍在《本
草纲目》中解释说：“此草之根结实而梗
直，故名。”而且桔梗二字不念“橘梗”，而
是读作“结梗”，应当也是与此有关。《神农
本草经》《别录》等著作也有关于桔梗入药
的记载，我国东汉著名医学家张仲景所著

《金匮要略》中的桔梗汤，“治肺痈咳而胸
满”，也就是用来治疗肺部感染等呼吸系
统疾病，在中医药历史上占据了很重要的
地位。桔梗汤除了医学典籍中可以常常见
到外，在诗词中也是屡见不鲜，宋代诗人
晁补之就写有“肺病恶寒望劝酬，桔梗作
汤良可沃”的诗句。

桔梗含有桔梗皂甙等可抗菌消炎的
有效成分，用来治疗肺部感染也是有科学
基础的，不过桔梗皂甙有溶血作用，不能
用于注射，临床报道也有低血压反应等毒
副作用，大概这也是《神农本草经》将其列
为下品的主要原因。作为泡菜食用的桔
梗，一般在制作时会加盐反复揉搓、浸泡，
大部分桔梗皂甙已经流失，另外桔梗皂甙
在进入消化道后即遭水解破坏而不再具
有溶血作用，所以食用还是比较安全，但
是肺结核及胃溃疡有出血倾向者则应谨
慎食用或言不宜食用。

汉成帝时刘向编写的《别录》中，曾经
提到过桔梗的一种特殊功用：“下蛊毒”；

《千金方》中有一味治疗蛊毒的方剂八物
茜根汤，其中之一也有桔梗。所谓蛊毒，抛
开封建迷信因素，与传染性病的相关性很
大。桔梗皂甙等有效物质抑制细菌性病原
的报道已有不少，但是桔梗在抗病毒方面
的研究目前尚未见实验报道。考虑到同科
的半边莲已开展有相关醇提取物抗禽流
感等呼吸道病毒的研究，桔梗的水煎剂及
有机溶剂提取物是否具有抗病毒作用，或
者是在抗病毒过程中仅仅起到辅助输送
作用，相关研究也很值得期待。

迟到了13年的大学梦
林惠民

院士忆高考
本报与湖南大学党委宣传部、湖南大学出版社联合推出
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在前不久举行的首届“中国自然好书奖”推
广活动中，评审专家、北京大学教授、博物学文化
倡导者刘华杰在湖北武汉为读者分享了获奖图
书《创造自然》。

该书被“年度十大自然好书”评为“年度思想
奖”，作者为德国作家安德烈娅·武尔夫。她以翔
实的资料将德国科学家、博物学家亚历山大·冯·
洪堡的个人传记、旅行历险和自然观念的演变交
织在一起，既揭示了他在科学史上的枢纽地位，
也搭建起这位 150 多年前的博物学家与现代的
联系。

“洪堡把大自然视为流动的、普通联系的统
一体。他无疑是 18 世纪众多探究‘如何理解自
然’的科学家中最有影响力的人物之一。”刘华
杰的演讲题目即“洪堡的自然世界与知识帝国”。

洪堡崇尚自然主义，可以说他是用双腿去丈
量自然界。他一生中进行的两次考察奠定了他的
学术地位，也对他的世界观塑造起到了至关重要
的作用。

刘华杰表示：“不能忽视的是，洪堡的探险表
面是个人行为，背后实际上有很复杂的帝国扩张

背景。”
洪堡的重要贡献是促进了欧洲人对世界的

了解。尤其是第一次到美洲考察回来之后，他用
了 5 年时间整理这些材料。这些成果改变了人们
的自然观、世界观，在西方影响深远。

洪堡贵族出身，他在不断地学习中形成自己
的思想。对洪堡产生影响的人包括班克斯、谢林
等，洪堡还和歌德是好朋友，他们彼此欣赏。

洪堡影响的人则很多，包括美国第三任总统
托马斯·杰斐逊，南美英雄西蒙·玻利瓦尔，地质
学家赖尔，进而影响了达尔文。

达尔文最重要的一部作品是 1859 年出版
《物种起源》，那一年正好是洪堡去世。刘华杰猜
测，达尔文选择在这个时间发表，可能是要向洪
堡致敬。

洪堡另一个特点是有极强的合作精神。在英
国版的《美洲新热带地区旅行记》封面中，洪堡在
中间，左右两人是植物学家。他们为探险中的植
物作了表达。

洪堡采集了 6 万份标本，有 6300 多个为新
发现，他作出的重要贡献主要在植物地理学方
面。同时，他对科学可视化作出了重要贡献。他
本人也承认，自己在数理上比较弱。

刘华杰排出他心目中、历史上的 8 位博物学
大咖，其中亚里士多德最高，五星，洪堡则是三
星，原因是洪堡的研究现在看来不够深刻，但洪
堡的跨学科研究方法值得学习。

现在的学科分得很细，当科学家都钻进自己
的专业领域之时，便丢失了洪堡的跨学科方法。
这也是武尔夫在书中想强调的一个方面。

刘华杰认为，这本书绝对不是单纯为写洪堡
而写洪堡，而是针对当下社会发展和全球问题，
重新给洪堡立传，重新发现洪堡。

而对于当今中国来说，面临的是财力与全球
视野是否匹配、中国人是否有全球理念的问题。

“通过这本书也可以想象或建构自己的自然观，
我们能看到大自然或听说大自然，但听到和理解
有很大的差别。”刘华杰因此提出两个建议：一是
要培养具有全球视野的新人，组织多种多样的全
球自然考察，像洪堡一样深入世界各地了解学习
当地的自然；二是学习洪堡对大自然抱有强烈的
好奇心。

从博物的字母 BOWU 各延伸一个单词来理
解 ：Beauty———天 地 有 大 美 而 不 言 ；Observa-
tion———通过不断地观察、记录、分类、探究欣赏
大 自然的 美；Wonder———万物 皆奇迹 ；Under-
standing———理解博物究竟想干什么。

“重建人类对大自然的感知”，刘华杰表示，
博物就是寻求理解、知道可持续共生，知道我们
是谁，知道我们在哪里生活，知道我们子孙后代
怎样生活，理解万物就是理解我们自身。

重新发现洪堡
本报记者温新红

博物古今

林惠民

▲林惠民在讲课

1977 年 12 月参加高考，
以高分被福州大学数学系计
算机软件专业录取。1986 年
获中国科学院软件研究所博
士学位。现为中国科学院软
件研究所学术委员会主任。
长期从事并发理论及形式化
方法的研究。设计并实现了
世界上第一个通用的进程代
数验证工具；与国际同行、英
国 Hennessy 教授合作提出，
并独立发展了传值并发进程
的“符号互模拟”理论；解决
了 π- 演算和时间自动机的
有穷公理化问
题。1999 年当
选为中国科学
院院士。

林惠民（右一）
和大学同学合影
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▲林惠民（右一）和大学同学合影

盛开的桔梗花 张叔勇摄

我们这代人的个人命运和国家命运紧紧交
织在一起，这是现在的年轻人难以感受到的。

命运的沉浮无法复制，但有一点是不变
的———从小培养对知识、对科学的热爱。人生
的选择很多，兴趣是第一位的。尽管科研这条
道路充满坎坷，走得艰难，却也因此更有意义。
追求科学真理、探索客观规律给我带来的快
乐，是不可替代的。

我的求学生涯得到了很多老师的帮助和
指引，有的甚至影响我一生。如今，当我也承担
起老师的角色时，我希望我能真正激发起学生
对科学的热爱。

摘不掉的“只专不红”

我 1947 年 11 月生于福建福州。
我的父亲母亲都是福州市的普通职工，我

是家里的独子。父母一直很重视我的教育，可
我却天性顽皮。尽管也热爱学习，成绩拔尖，但
并不把读书太当回事。

而且，在我的印象里，我也从未因为成绩
突出受到过什么表扬。因为，我从学生时代就
被贴上了“只专不红”的标签。解放前夕，我的
亲戚中有人跟随国民党去了台湾，于是，我就
成了社会关系复杂的孩子。

1960 年，我从我们那的名校———鼓楼第一
中心小学毕业。尽管我的成绩很好，却只能进
到当时城乡接合部的十八中读初中，学校环
境、学习氛围和之前的差距很大。那时正值三
年困难时期，印象最深的就是整天肚子饿。

当时我也没什么心思读书，特别调皮，初
一时迷上了装矿石收音机，经常旷课上街买零
部件。直到初三，遇到了教数学的班主任葛霖
华老师。

葛老师是福州三中 1958 届高中毕业生，
成绩优秀，但因为家庭成分原因，没能考上大
学。我上初三那年，福州市首次举行初中数学
竞赛。在葛老师的指导下，我参加了这次竞赛。

对待考试，我向来比较随意。因为粗心，有
道相对容易的计算题被我算错了。一出考场，
葛老师就迎上来对答案，知道我有一步算错
了，比我还着急。不过最终，我还是拿到了二等
奖。这在当时的十八中，是件了不起的事。

中考前夕，葛老师把我推荐给福建省数学名
师、时任福州三中数学教研组组长的池伯鼎老
师。高中还没开学，我就和三中其他两个同学一
起，在池老师指导下超前学习数学。所谓“超前”，
就是在高一学完高中三年的数学课程。

比我高一级的学长吴忠超，是池老师培养的
第一位超前生，提前二年参加高考，被中国科技
大学破格录取。这也是池老师对我们的期望。

开学后，我们每周六下午或晚上都到池老
师家，学习高中的数学课程。高一下学期（1964
年），我们参加福州市高中数学竞赛，与高三的
学长同台竞争，我再次拿到了二等奖。

多年以后我才知道，1964 年夏天高考招生
时，池老师曾把我推荐给中国科技大学在福建
的招生组，对方已经同意破格录取。可最终因
为不“红”，我的大学梦迟到了 13 年。

而立之年的考生

1966 年，“文革”开始，6 月中旬广播里传
来了高考推迟半年的消息，不久高考被正式
废除。

1969 年，我来到闽北山区建宁县插队，和
农民一起种田挣工分，体验到了农村生产方式
的落后和农民生活的艰辛。

1972 年 12 月，因为照顾独生子女政策，
我得以回到父母的身边，成了福州最大的重
工业工厂———八一磷肥厂的一名工人。由于
户口问题没得到解决，我们新招入的几十名
前知青只能在各个车间打杂，大多是三班倒
的重体力活。

户口“解冻”后，我比较幸运地被正式分配
到了机修车间，当铣工，负责加工各种齿轮以
及在工件上开槽。这时我的几何和三角知识派
上了用场。

1975 年，我们厂开办“七二一”工人大学。
厂里知道我数学底子好，让我教数学。

此前我曾利用业余时间在福州大学旁听
过日语课，于是便到福建省图书馆外文部借了
一本日本专科学校用的微积分教材，翻译成中
文当课本。

1977 年秋天，传来要恢复高考的消息。开
始我以为这是针对在校生的，没有在意。后来
的消息说“老三届”学生也可以参加高考，这让
我喜出望外———想不到离开中学 11 年了，我
还能有机会考大学。

不久，《福建日报》公布了在福建招生的大
学及专业。因为需要在家照顾父母，我首选了福
州大学（以下简称福大）数学系。数学系只招两个
专业，基础数学和计算数学，各 30 人。计算数学
注明是“机密专业”。我报了基础数学。

机会是来了，但要求很苛刻。福建省高招
办规定，超龄学生必须有“专长”才能报考。我
带上了两次数学竞赛二等奖的奖状，还有翻译
的日文教材，来到工厂所在地的报名点———新
店小学报名。没想到招生办的工作人员认为这
些材料不能作为有“数学专长”的证明。我的大
学梦险些再次落空。

池老师知道了这个情况，叫我到他家里。
那时他得到平反还不久，居室窄小。他特地为
我写了一封长长的推荐信；为了表示郑重，又
从抽屉里找出一颗最大的印章，端端正正地盖
在落款处。第二天，我拿着池老师的推荐信，再
次来到新店小学。报名点的工作人员是新店小
学的老师，他们都知道池老师的大名，看了他
的推荐信，立即就让我报了名。

那时我住在市中心一座老式住宅的花厅，
比较宽敞，同学、朋友们常来我家聚会聊天。高
考前夕，我家的饭厅成了老同学们复习备考的
课堂，我们戏称“互助组”。这些年已三十、饱经
风霜的“而立”辈，围坐在饭桌旁，重新开始啃
课本、做习题，互相帮助、释疑解惑，实在是一
道独特的风景线。

我的考场在福州市第十九中。那年的试题
对我显得简单，尤其是数学，我驾轻就熟，做得
飞快。我有自己的做题习惯，喜欢做难的，对容
易的提不起劲。对难度大的题，我还喜欢多想
几种解法，即使考试也如此。那年高考数学试
卷有一道 20 分的附加题，我写了三种解法。

这期间还发生了一个小插曲，我也是事后
才知晓。

当时，十九中考场的监考官发现我用了不
到一半的时间就做完了数学试卷，怀疑出现泄
题，便将这个情况报告给了时任省高招办数学
科评委会主任的池老师。池老师立即赶到现
场，从窗户外看到“出问题”的是我，立即打消
了监考官的疑虑。他说，“这是我的学生，他早
就可以当这些考生的老师了”。

我没有辜负池老师的期望，高考得到了
358 分外加数学附加题 20 分的高分。

晚来的人生春天

这次高考成了我人生的重要转折点。
1978 年春节前，我收到了福大数学系的录

取通知书，我和父母都特别高兴。更幸运的是，
我在工厂已有 5 年工龄，按当时的政策，可以
带薪（每月 37.5 元）上大学。父母当时都已经
退休，这为他们免除了经济上的后顾之忧。

唯有一点令人不解的是，我被录取的专业
是“软件”，而不是报名时的“应用数学”。事实
上，高考报名时，《福建日报》发布的福大招生
目录中并没有软件专业。“软件”是什么？我一
无所知。问老师亲戚朋友，也没人知道。

春节后到福大数学系报到，我迫不及待地
问接待报到的老师，得到的回答是：软件专业
是给计算机编程序。我心里不禁有些疑惑。当
时涉及计算机的专业都属“机密”，我有海外关
系，将来会不会出问题？不过这点疑虑很快就
被“终于上大学了”的兴奋感驱散了。

当时我们软件班招了 30 个学生，我是唯一
的“老三届”，30 岁，班里年龄最小的才 15 岁，我
一个顶两个。但我并没有“老”的感觉。“文革”十
年，我们被剥夺了接受高等教育的权利，如今有
机会进入大学深造，心里充满了阳光。

经历了插队务农、进厂当工人，感受到我
们国家贫穷落后的状况，对于学习，除了个人
爱好，又多了一层使命感和社会责任感。当时
有一句流行的口号：“把被四人帮夺去的时间
夺回来！”入学后我把几乎所有的业余喜好都
抛开了，将全部时间和精力都倾注在学习上。

那时改革开放刚刚开始，学习和生活条件

还相当艰苦。学校教室不够，我们一、二年级的
很多课都是在临时搭建的简易教室上的，地面
是略微夯实的黄泥土，一到雨天就满地泥泞，
条件十分简陋。但我们像久旱逢雨的禾苗，如
饥似渴地汲取知识的营养，忘记了夏天的暑热
和冬日的寒冷。晚上，老师们不顾白天讲课的
疲劳，主动到教室和宿舍为同学们解答疑难。
这些感人的情景至今依然历历在目。

作为恢复高考后的第一届大学生，系里为
我们配备了最强的师资。一、二年级我们和应用
数学和计算数学的同学一起上基础课。教我们数
学分析的魏祖烈老师早年毕业于厦门大学数学
系，比陈景润高一届，上课不看讲义，边讲边在黑
板上写板书，概念清晰、推理严密、环环相扣，
让我们沉浸在数学和逻辑的内在美中。

我中学学的是俄语，后来在工厂期间自学
了日语，从没碰过英语。入学后的英语摸底考
试我交了白卷。大学一、二年级我在英语上花
了不少时间。两年后我的英语考试成绩升至全
班第一。

现在看来，福大数学系 77 级开设软件专
业，是一个非常大胆、前瞻的决策。当时软件方
面的很多专业课程还缺乏师资，我们开学后系
里才派出教师到中国科学院计算所等处进修。
大三开始上专业课，外出进修的老师还没有全
部回来。我们专业课程开得不多，每周只上十
六七学时的课。到大四更少，每周就十三四学
时。这给我留下了大量的自学时间。我大部分
课余时间都泡在图书馆里，埋头钻研，查阅专
业期刊资料。

软件专业的一门主干课是编译原理，任
课的何天牧老师多年来跟随中国科学院计算
所九室（软件所的前身）的唐稚松先生从事程
序设计语言和编译技术研究，选用的是原版
英文教材。大四又开设了关于唐先生设计的
XYZ 语言的讨论班，使我们在本科阶段就接
触到了研究的前沿。毕业前夕我将关于程序
语言中类型问题的学习心得整理成一篇论
文，发表在《福州大学学报》上。那时学到的程
序语言与编译系统的知识，在我日后做博士
论文以及在英国从事并发验证工具研究中，
都发挥了重要作用。

现在大学计算机系课程开设多而杂，学生
每天忙于上课、应付作业，几乎没有自己思考
问题的时间，缺乏主动思维的训练。这样的培
养方式，不能适应科学创新的需要，令人担忧。

大学 4 年，我的所有考试科目成绩全优。
毕业分配被系里留下当助教。两年后，我以同
等学力考取科学院计算所九室唐稚松先生的
博士研究生，迈进了从小向往的科学殿堂。

在福大的 4 年大学生活，为我后来的进一
步学习和工作打下了扎实的基础，也留下了我
人生中一段最美好的记忆。

（本报记者胡珉琦采访整理）


